

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

ANO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 18 DE FEBRERO DE 1904

NUMERO 521

**Manuel Collado**  
**Pedro Alvarado**  
**Manuel Alvarado h.**

PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.  
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—  
Antiguo Liceo de Costa Rica. Set.4. 1m.

## El Noticiero

DIRECTOR,  
**Leonidas Briceño**REDACTORES,  
**Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa****Modesto Martínez**

ADMINISTRADOR,

**N. J. Schroeder**

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N° 26

### Diputación

Un grupo importante de electores de la provincia de San José nos ha rogado publicar la siguiente candidatura para las próximas elecciones de diputados. EL NOTICIERO se complace en someterla al criterio de los señores que componen la asamblea electoral.

He aquí la lista por orden alfabético de apellido:

#### PROPIETARIOS

Licenciado don **Elías Castro Ureña**  
" " **Mauro Fernández**  
" " **Gregorio Martín**  
" " **Alberto Pacheco**  
" " **Pedro Pérez Zeledón**  
" " **Vidal Quirós**  
" " **Federico Tinoco**  
" " **Tobías Zúñiga Montúfar**

#### SUPLENTE

don **Jaime Carranza**  
" **Manuel Carrillo**  
Licenciado " **Luis M. Castro**  
" **Gordiano Fernández.**

En sesión del 22 de Enero último la LIGA DE OBREROS eligió para candidato á la diputación por San José á don

**GERARDO MATAMOROS**

#### Oficial

Se autoriza al Ejecutivo para aumentar los derechos de importación al carburo de calcio y á los aceites minerales que se usan para el alumbrado y calefacción y para eximir del pago de derechos á las lámparas y aparatos destinados á la aplicación del alcohol.

—Se le acepta á don Julio Rodríguez la renuncia del puesto de Agente Principal de Policía de San Isidro de Heredia y se nombra á don Ezequiel Zúñiga.

### Juan F. Ferraz

En más de una ocasión militamos en opuestos bandos y más de una vez nos hicimos los puños ó nos enseñamos los dientes; pero, desaparecidos los motivos de nuestras querellas, volvimos á ser amigos, y el maestro y el discípulo se daban las manos, y si recordaban las horas negras, era tan sólo para reirse de los mutuos epigramas, para burlarse de sus luchas ruidosas, tempestades veraniegas que fertilizaron, sin hacer daño.

"El Bocacho" de 1889 fué una barricada desde la que un grupo de principiantes: Fernández Guardia, Samuel Uribe, José M. Gutiérrez, Gustavo Ortega y el que esto escribe, defendieron el "esquivalismo" contra el cañoneo incitante y rudo, que "La Prensa Libre", formidable castillo del "rodriguismo", lanzaba á nuestras filas por mano de hábil artillero, por la mano del malogrado amigo, don JUAN F. FERRAZ.

Hace algunos años, visitamos Pío Viquez y yo á don Juan, que era entonces Director de la Imprenta Nacional y tuvo éste la bondad de mostrarnos una colección que de "El Bocacho" guardaba—palabras textuales—"con cariño".

"Este artículo, nos dijo, es de Fernández Guardia, filosofo, correcto; estos cohetes de colores, son de José M. Gutiérrez; estos cachifines astronómicos, de Samuel; estos talentosos coscorrones de "cacha floja", del valiente y loco Ortega; y estas décimas destestables, tuyas, bandido," y me hacía los puños, y reía, con esa risa sana de las gentes buenas, incapaces de guardar en el alma, el veneno de los rencores.

Amo mi patria, mi Costa Rica, como el que más amarla pueda y por lo mismo reverencio y quiero á todo aquel que por su bien trabaje.

Mucho debemos á FERRAZ, como maestro, como educador, como periodista.

Miraba el noble amigo este suelo como su propia casa; pero nunca olvidó—cosa que le aplaudo—la tierra nativa donde naciera y donde duermen sus mayores.

Iba frecuentemente á Limón á visitar los vapores españoles, que todos los meses tocan en aquel puerto; para saludar la bandera de oro y sangre; para beber un vaso de vino español; para comer, comida española; para hablar el habla castellana, la pura, la verdadera, la musical; para

sentirse por unas horas en su tierra: "at home."

Siempre lo respeté, siempre le quise, siempre es mi dolor.

Sangra mi corazón al decir al amigo y al maestro, adiós....

¡ ADIOS !

AQUILEO J. ECHEVERRÍA

### Notas de Heredia

15 de febrero—Convertida en plaza se encuentra ya la manzana que compré últimamente nuestra Municipalidad á doña Beatriz Flores.

—Ha regresado del campo la familia del estimable doctor don Policarpo Trejos.

—Cuatro parejas recibieron hoy en la Parroquia de esta ciudad la bendición nupcial.

—Para "El Pedregal" ha partido don Víctor Dobles acompañado de su familia.

—Se habla con insistencia en la sociedad de un próximo matrimonio de uno de los hijos de un "benemérito herediano" con una maestra de escuela bastante pretendida.

—Mejor de la enfermedad que los tenía postrados en cama siguen don Gustavo Ulloa y don Luis Cartín.

—Procedentes de Pigres se hallan nuevamente entre nosotros las señoritas Delia y Lucila Morales.

—Don Carlos Chaverri ha sido nombrado Alcalde del cantón de San Rafael.

—En esta ciudad se han formado dos círculos de simpatías por los rusos y japoneses. Don Jenaro Morales es el abanderado del círculo ruso y don Ramón Meza del círculo japonés.

—Más de setenta personas organizaron el último jueves en Barba un espléndido picnic.

—La Junta de Educación de esta ciudad quedó organizada de la manera siguiente: Presidente, Dr. don Benjamín de Céspedes; Vicepresidente, Dr. don Marcos Rodríguez y Secretario don Tranquilino Sáenz.

—Tesorero interino de la Junta de Caridad fué nombrado don Tranquilino Sáenz.

—Para San José partió el sábado la familia de don Francisco Echeverría que se encontraba de temporada en Barba.

—Mucho vuelo ha tenido en estos últimos días en esta ciudad los números de EL NOTICIERO con motivo de los cablegramas del Japón. CORRESPONSAL

### Actualidad

Miras de las naciones de Europa.

Rusia y Japón

De algunos años á esta parte se ha venido notando en toda la Europa y los Estados Unidos un movimiento de rivalidad que ha tenido su origen en el predominio q' cada nación quiere tener sobre el Oriente. Todas las naciones europeas quieren ser las abanderadas del comercio en el Asia.

"Hoy las guerras obedecen á causas puramente económicas; las revoluciones son hijas de la triste situación comercial y las guerras internacionales producto de interés mercantil. El dinero gobierna; quien tiene más barcos, tiene más razones; el derecho de gentes es debilísima valla á las ambiciones del fuerte, frágil dique son las leyes; todos están atentos á las alzas y bajas del cambio."

"Las naciones se han vuelto piratas; tienen patente de corso en grande escala."

España vapulea á los indefensos indios de América con el avaro fin de arrancar el oro de las entrañas de la tierra americana.

Inglaterra y los Estados Unidos están dirigiendo siempre sus miradas á los lugares donde brilla el oro y donde se oiga el timbre de la plata. Para esas naciones no hay más religión que el dinero. El dinero es el santo de todas sus devociones; es el único á quien le rinden culto; lo buscan por todas partes y lo hacen traer á su seno aunque sea manchado con sangre humana.

Un país sin miras es para ellos un país fútil. Las aspiraciones, los sueños dorados de esas grandes naciones, son hacer habitar todos sus lugares por hombres ricos, por sólo Cesos.

Tan luego como supieron los ingleses que el Transvaal era la urna de brillantes del África, pusieron á sus acorazados á surcar las aguas del océano y pronto estaban disputando las riquezas á los boers.

Rusia no quiere dejar sin imitar á las naciones de su continente y desea que los dominios del Czar se extiendan á todo el Asia, haciendo flamear su bandera de absolutismo en todos los lugares asiáticos.

Japón, nación nueva si consideramos que la era de su civilización principió en 1854, año en que abrió sus puertas al mundo, asumirá el poder del Asia y pondrá dique á las pretensiones de la nación gigante de Europa.

Rusia ha tenido en estas cuestiones de interés comercial bastante de Quijote y mucho de hipocresía á la vez. Ha tratado de favorecer al Asia y por otro lado pretende desmembrarla. Hoy ve oscurecerse su horizonte; el día sinieatro para la Rusia se acerca.

Rusia es el brazo derecho de Europa. Japón es el cerebro de Asia.

Rusia y Japón son fracciones de la raza blanca y amarilla que se alistan para el com-

### MR. PASTEUR

Los admirables trabajos de Mr. Pasteur sobre el vino y la cerveza, han demostrado que LAS BACTERIAS son causa de la ALTERACIÓN de toda sustancia orgánica y origen de muchas enfermedades. Una buena cerveza para ser DURABLE ó HIGIÉNICA debe, pues, no contener bacterias. Al propio tiempo deben eliminarse por un proceso de fabricación racional, las sustancias más alterables de la cebada, la cual no puede reemplazarse con dulce ú otras sustancias, que deben ser consideradas como VERDADERAS FALSIFICACIONES.

La fábrica de bebidas higiénicas de Guadalupe, deseosa de conservar el favor que le está acordando el público, pone SU MAYOR ESMERO en hacer de su CERVEZA, una bebida VERDADERAMENTE HIGIÉNICA, eliminando de ella, toda causa de alteración.

Botica Oriental

Teléfono 227

Guadalupe

Teléfono 215

## TRASLADO

Tenemos el gusto de participar á nuestra numerosa clientela y al público en general, que á fines del presente mes quedará completamente instalado nuestro Almacén de Abarrotes

## LA MASCOTA

en el local que ocuparon los señores Pagés Hermanos en la 5ª Avenida ó sea calle de la Estación. Estamos dispuestos á que en lo sucesivo nuestros precios no admitan competencia de ninguna clase. Rogamos hacer una visita para convencerse. San José, Fbro. 6 — PAGES & CAÑAS

### DOCTOR

**M. Zúñiga**

Ha trasladado su habitación á la casa del Presbítero Santiago Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.

OFICINA: BOTICA VIOLETA.

Oct. 29 1m.

"En este país  
no se progresa

ni nada sirve para nada," dicen los que no hacen nada. En cambio la

### ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

empresa absolutamente nueva en Costa Rica, que usa sistemas modernos para la enseñanza, hasta hoy ensayados, CON ÉXITO, aquí, PROGRESA Y RÁPIDAMENTE pues no son pocos los discípulos con que cuenta y no son pocas las palabras de satisfacción y contento que de ellos recibe todos los días.

Y... Ud. que está leyendo este aviso, no lo creé, y piensa quedarse sin pedir informes?

Talvez por evitarse el costo de escribir unas cuatro líneas, va Ud. á perder las ventajas de NUESTRO PRECIO ESPECIAL [limitado á cierto número de estudiantes.] Pida Ud. todos los informes que desee y á vuelta de correo recibirá Ud. el premio.

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

San José Apartado 225

bate. Las playas rusas y japonesas se verán dentro de poco besadas por aguas teñidas de sangre.

Ambas naciones son muy fuertes y el triunfo de cualquiera de ellas será de gran trascendencia para el mundo comercial. Rusia posee una caballería destrozadora, pero la lucha será naval. El número de sus barcos de vela y de vapor pasa de 400 y están armados con 893 cañones cada uno y tripulados por 26.000 soldados y 4.000 oficiales. Gasta en sus tropas 864.013.616 francos.

Las fuerzas navales del Japón se componen de más de 150 vapores. Están armados con 250 cañones. La diferencia del número de acorazados de ambas naciones es muy poca.

El conflicto con China hizo al Japón inscribirse en la lista de las grandes potencias militares.

El carácter de los japoneses es muy semejante al de los chinos. Les aventajan en que son más pundonorosos y enérgicos. Son valientes, orgullosos, amantes de la instrucción y no son reacios, como los chinos, a la cultura europea.

La religión de los japoneses es el Sintoísmo (culto a los antepasados). Algunos profesan el Budismo y otros la religión de Confucio. Son de la raza mongólica con elementos chinos y malayos. Los idiomas son el japonés, el idioma de los Ainos y el idioma de los mandarines. La escritura es vertical y empiezan a escribir por la parte superior. Tienen también la escritura de 48 caracteres alfabéticos.

Su gobierno es constitucional; antes era despótico, religioso y casi feudal.

La superficie del Japón es de 385.000 kilómetros ó sea cincuenta veces menor que la de Rusia. El número de sus habitantes pasa de 40.000.000. El Japón fué descubierto en 1542 por el portugués Méndez Pinto y evangelizado por San Francisco de Javier. En el siglo XIII había sido visitado ya por Marco Polo.

Las tempestades y los temblores de tierra son muy frecuentes en el Japón. El suelo es montañoso, volcánico, pero muy seco y sano; posee minas de cobre y de hierro.

Los japoneses cultivan los cereales, el arroz, frutas y algodón. La cría del gusano de seda está muy generalizada.

En sus industrias figuran los pañolones de seda, porcelanas, bronceos artísticos, obras de imprenta y marfiles.

Los portugueses se establecieron en el Japón a mediados del siglo XVI. Algunos europeos fueron expulsados en el siglo XVII. Los holandeses, a fuerza de humillaciones, obtuvieron el monopolio del comercio. Después los norteamericanos y los rusos entraron en relaciones con el Japón mediante algunos tratados.

Por último en 1854 los japoneses abrieron sus puertos a todos los países del mundo.

Los rusos en sus peleas proceden maquinalmente; para sacar buen provecho de ellos, basta darles buenos jefes. La población de Rusia se puede considerar tres veces mayor que la del Japón. Rusia tiene un gobierno absoluto, el soberano se llama Czar y está asistido por tres consejos. El consejo del imperio que hace las leyes; el del cuerpo judicial y el del santo sínodo, para los asuntos religiosos.

La lengua rusa propiamente dicha, proviene de la familia eslava, contiene elementos griegos y elementos mongolos.

La religión predominante es la cismática griega, cuyo jefe es el mismo Czar. También están los católicos que residen en Polonia; los mahometanos que residen en Bakú y los protestantes en las provincias bálticas.

El clima de Rusia es extremado. Los inviernos son largos y rigurosos y los veranos demasiado ardientes.

La industria es activa, pero está atrasada. Sobresale la fabricación de tañetes y los cueros de Rusia.

Rusia puede poner 14.000.000 de soldados sobre las armas.—LUIS FELIPE GONZALEZ.

## Corea como premio de la guerra

Por J. Sloat Facet

(Traducción de Enrique Fernández)

II

### La tierra y el pueblo

Es Corea el objeto de la contienda y la clave de la presente situación en el extremo oriente, por su posición estratégica y por sus relaciones con Rusia, China y Japón.

Es muy difícil dar una idea a los pueblos del occidente de las condiciones en que han vivido hasta hace muy pocos años los coreanos, quienes parecen haber perpetuado en sus costumbres y trages las tradiciones de épocas anteriores a la edad cristiana.

Corea es una pequeña península que se destaca en la costa sudeste de Asia. Está limitada al Este por el mar del Japón y al Oeste por el mar Amarillo. De sus costas setentrionales son visibles las islas de Tsushima y desde este punto las costas del Japón. Calculando rápidamente, puede decirse que Corea tiene de Norte a Sur 600 millas de longitud y de Este a Oeste 135 millas, es decir, un área de 82.000 millas cuadradas. La población ha sido estimada en 8 a 16 millones de habitantes, pero según los cálculos más probables, la península tiene una población de 10 millones de almas. No hay en Corea montañas altas, y sus ríos, que casi todos corren de Este a Oeste, son navegables para vapores y pequeñas embarcaciones hasta grandes distancias, tierra adentro. El suelo de Corea es fértil y los coreanos son casi todos agricultores, dedicados especialmente a la siembra de arroz, trigo, cebada, sagú, frijoles, patatas, maíz, remolachas, repollos, tabaco, algodón, peras, manzanas y otras frutas. Se dedican además a la cría de ganado, gallinas y demás aves de corral, cerdos y caballos, pero no a la de ovejas y cabras. Los mares que rodean a Corea están llenos de enormes cantidades de excelente pescado, de muchas variedades; pero los coreanos son demasiado tímidos y perezosos para seguir la carrera de pescadores, siendo los japoneses los que en inmensas cantidades negocian con la pesquería. Se exporta pescado seco y salado al Japón y al interior de Corea.

El clima de Corea es delicioso y saludable. La población no es japonesa ni es china. Es mongola, y poseen sus habitantes una lengua polisilábica con alfabeto fonético. Corea tiene su historia de autenticidad disputada; pero pretenden haber existido, como pueblo formado, por más de cinco mil años, aunque el principio de su historia está enuelto en la tradición y la fábula. Desde hace tres siglos, los coreanos han hecho grandes progresos en las artes. Construyen buques de más de doscientos pies de largo, forrándolos en placas de hierro. Son muy hábiles en el trabajo de los metales y en la fabricación de la cerámica. En realidad, tuvieron una civilización superior a la del Japón, pero desde que este país invadió y devastó casi todo el territorio, grandes colonias de artistas y manufactureros emigraron al Japón. Al sojuzgar a la Corea, dieron por tierra, desde hace trescientos años, con su poder militar, y el Japón impera allí desde entonces.

El pueblo de Corea puede describirse como pueblo de constitución robusta, industriosas y aficionado más a las artes de la paz, que a los ardores de la guerra. Son más agricultores que comerciantes y en general bondadosos y generosos. Nunca han tenido religión nacional. Las doctrinas de Confucio forman la base de su religión. La reverencia y amor por sus padres y la dignidad de la familia, tienen una base más fuerte que en ninguna otra religión. Sin embargo son supersticiosos y creen en brujas, espíritus y diablos.

Se visten de géneros de algodón y hay poca diferencia en lo que usan ambos sexos; ellos mismos tienen sus fábricas de tejidos é importan muy poco del exterior. En la vida marital no se les permite tener más que una esposa y sus hijos son los herederos legítimos. Sin embargo los coreanos pueden tener el número de concubinas que sus recursos se lo permitan. Describiremos ahora su forma de Gobierno.

## Cablegramas

(Recibidos a las 4 20 p. m.)

### LA GUERRA RUSO-JAPONESA

Tokio, 16.—La Secretaría de Relaciones Exteriores ha publicado los siguientes detalles sobre el hundimiento del "Zensho." Dos vapores mercantes japoneses, el "Zensho" y "Magarroura," el uno de 1180 y el otro de 700 toneladas, se hallaban en camino de Hakota á Otau, cuando fueron atacados de repente por cuatro cruceros rusos á diez millas de Jengsarga. Los rusos hicieron fuego sin intimar previamente la rendición. El "Magarroura" logró escapar. El otro vapor fué rodeado por los cruceros y hundido á cañonazos. Percieron todos los que se hallaban á bordo. El Japón se ha conmovido profundamente por este incidente, que está calificado como un crimen injustificable. El gobierno japonés hará represalias. Varios vapores rusos, que han sido detenidos á fin de impedir que llegaran al enemigo noticias de los movimientos de los japoneses, serán trasladados ya á la oficina encargada de las presas hechas en la guerra, lo que significa su confiscación probablemente. La presencia de la flota rusa en las aguas septentrionales del Japón ha concentrado toda la atención sobre dicha región. Como esa parte del país está aislado, es difícil obtener informes satisfactorios.

Londres, 15.—Con fecha 13 el corresponsal del "Daily Mail" en Puerto Arturo avisa que se ha recibido informe oficial de que 600 japoneses se desembarcaron en Taliensaun, con resultados desastrosos, pues los cosacos mataron á 410 á sablazos. El resto logró reembarcarse. Un corresponsal de la prensa en New Chang avisa con fecha 11 que según telegramas recibidos de Puerto Arturo, los japoneses desembarcaron ayer una fuerza en la bahía de la Paloma, sita al O. E. de Puerto Arturo, pero fueron atacados por las baterías y tropa y tuvieron que retirarse, habiendo sufrido grandes pérdidas.

Nagasaki, 14.—[Demorado en la transmisión.] Dice Mr. Bennett Burleigh: "Ya comenzó la segunda fase de la guerra. Personalmente no tengo la menor duda de que aunque Rusia pudiera colocar en el campo de operaciones toda su potencia, no podría sostenerse en la península de Liao Tung contra los japoneses. El hecho de que la flota de éstos está cooperando con el ejército, hace prácticamente inexplicable su posición. Puerto Arturo tiene que caer con el tiempo, aunque no sea asaltado."

Nagasaki, domingo.—Encuéntrese aun á bordo de los cruceros británicos, italiano y francés los sobrevivientes de los dos cruceros rusos que fueron hundidos por los japoneses en el puerto de Chemulpo. La situación se vuelve más aguda, porque los japoneses ya han demandado dos veces su entrega como prisioneros de guerra. En contestación á cada demanda, el oficial superior naval les ha manifestado que espera instrucciones de su gobierno. No se encuentra ningún ruso á bordo de la cañonera americana, cuyo capitán opina que la razón les ayuda en su demanda á los japoneses.

Nagasaki, 14.—Las vapores noruegos flutados por no contratista naval ruso para llevar cargamento de carbón, han sido apresados por los japoneses. Se suaura en ésta que han perecido 1800 soldados japoneses, se supone que por el hundimiento de un transporte. Notician que hay muchos desórdenes en Seúl.

San Petersburgo, 16.—No se ha recibido confirmación oficial del desembarco de tropa japonesa en Shan Hay Kuang. Si resulta cierta la noticia significaría que los japoneses tratan de colocarse desde ambos flancos, á la retaguardia de los rusos, cortando así sus comunicaciones. Los japoneses están construyendo una línea telegráfica desde Seúl.

Chefú, 15.—Procedente de Puerto Arturo arribó aquí el vapor Verichou. Tras la noticia de que en el combate del miércoles fueron averiados once vapores rusos. El crucero Iskod perforado á flor de agua; varado el acorazado de combate Sebastopol y perforado un poco más arriba de flor de agua é inútil en mal tiempo. El crucero Wovik, perforado en el costado de babor, hacia la popa. El acorazado Retvisan fondeó varado con averías. El crucero Pallada, perforado por explosión de torpederos á popa de la maquinaria. El acorazado Czarevich, el que también fué averiado por un torpedo,

está ya colocado en el dique de construcción. Se dice que el almirante Stark será destituido y reemplazado (7), por su falta en rechazar el ataque de los japoneses. El Novik fué el único navío ruso que obró eficazmente, pues persiguió de cerca á los torpederos japoneses. El Wenchow trajo á 400 refugiados japoneses. La autoridad de Puerto Arturo ha dado garantías á los residentes europeos, pero los chinos están haciendo frenéticos esfuerzos por salir. Se hacen circular noticias de triunfos rusos á fin de alentar á los residentes. Parece que por ahora los rusos han resuelto no hacer uso de su flota, sino poner todas sus esperanzas en el ejército.

San Petersburgo, 16.—Un despacho de Misovale avisa que una tremenda tempestad está barriendo el lago Baikal y q' está rompiendo la capa de hielo que lo cubre. Esto ha arruinado los planes de los ingenieros rusos, quienes estaban construyendo una vía férrea sobre el hielo.

San Petersburgo, 16.—Reinó casi un pánico en los círculos financieros de ésta á consecuencia de la noticia de que el "Banco imperial Ruso" había subido el tipo de descuento al 10 por ciento. Anterior á esto no se había verificado en el tipo de descuentos ningún cambio desde el 13 de marzo de 1903.

Londres, 16.—Por un despacho muy demorado de Chemulpo se sabe que á bordo del crucero británico Falbort hay 240 marinos rusos de los navíos que se hundieron en ésta. Entre éstos hay 14 heridos. A bordo del crucero británico hay como la mitad de esta cifra. Se dice que cuando estaba hundándose el crucero ruso Korietz tocaron el himno nacional ruso á bordo del navío de guerra italiano. El cónsul de Rusia permanece en el consulado de Chemulpo, pero no enarbola su bandera. Dos centinelas japoneses guardan la entrada.

Nueva York, 16.—En un despacho fechado en Chefú el 13 y demorado en la transmisión, el corresponsal del "Herald" avisa que se han recibido informes de que los japoneses bombardearon otra vez los fuertes de Puerto Arturo. En la noche del viernes tuvieron encuentros con la flota rusa. Se espera de un momento á otro la llegada de pomenores. Los chinos intentaron volar la vía férrea en un punto situado á 180 millas al norte de Puerto Arturo.

Chemulpo, domingo, 5 y 50 p. m., tiempo oriental.—El siguiente es el informe recibido de las pérdidas sufridas por los rusos en el combate que se libró ayer: un oficial y 40 hombres de tropa muertos, 6 hombres de tropa y 4 oficiales gravemente heridos y 6 mortalmente. Estos seis murieron después á bordo del navío de guerra francés "Pascal". Hay un sinúmero ligeramente heridos.

Chefú, lunes.—El ataque de los torpederos japoneses á Puerto Arturo motivó un pánico horroroso entre los habitantes del puerto. Centenares de personas huyeron de sus casas y establecimientos dejando todo cuanto en el mundo poseían. Los refugiados llenaron los carros del ferrocarril al extremo de asemejarse á cajas de sardinas. Entre los que huían se hallaba el barón Ginsberg, cuya concesión de maderas en el río Yalú ha sido prácticamente la causa de la guerra. Los empleados del ferrocarril hicieron infructuosos esfuerzos á fin de persuadir á los hombres que dejaran el tren para el uso exclusivo de mujeres y niños.

Tokio, 16.—Se halla todavía á la vista la flota rusa que anda en corso en el mar del Japón. No es cierto que Matsuyama haya sido bombardeado.

San Petersburgo, 16.—El siguiente es el primer informe no oficial de la batalla de Puerto Arturo que en ésta se recibió: "A las 11 y  $\frac{1}{2}$  a. m. la escuadra japonesa compuesta de 15 navíos empezó á bombardear Puerto Arturo. Nuestra flota y fortalezas contestaron. El combate duró 40 minutos. La escuadra japonesa no pudo resistir la buena puntería de nuestros artilleros y se retiró rápidamente. El navío insignia y otros cinco buques sufrieron considerables averías, yéndose á pique dos de ellos. Por nuestra parte hubo dos oficiales y seis marinos muertos y cinco hombres de tropa heridos. El bombardeo no hizo daño á las fortalezas ni á la ciudad. Los japoneses no intentaron desembarcar en la península Kwang-Tung. Se están llevando á cabo con gran actividad las reparaciones de las averías causadas por los torpederos enemigos."

New Chang, 16.—Oficiales navales imperiales dicen que los navíos "Czarevitch," "Retvisan," "Pallada" y "Novik", averiados en el primer encuentro naval, no podrán componerse á tiempo para prestar sus servicios durante la presente campaña. Dicen también que las fuerzas terrestres rusas están desmoralizadas, tratando de vigilar toda la costa. Los oficiales de la cañonera rusa Sivouch surta en este puerto, están preparados para volar dicha nave en caso

de algún peligro. Las constantes interrupciones en la comunicación telegráfica amenazan aislar las zonas embarrasadas por las operaciones militares, excepto que estas comunicaciones se hagan por medio de naves coreanas. El almirante Alexieff ha prohibido la entrada á los puertos de la península de Liao Tung á todo buque mercante. El objeto de este paso es dar lugar á que se pongan en estado de defensa todos los puertos de esa península. Ningún extranjero puede salir sin pasaporte militar. Hay como 12.000 soldados rusos en New Chwang.

## Noticias diversas

(Por cable.)

Londres, 16.—El conde de Caithness, el general Nicholson y el coronel Aldane, designados para acompañar al ejército japonés, se embarcaron hoy con rumbo al extremo oriente. Susurrase que existe desavenencia entre lord Robert y la Secretaría de la Guerra. Dícese q' Roberts no quiere aceptar el puesto de inspector general. Y que Mr. Balfour le ha invitado á formar parte de la comisión de la defensa nacional, recibiendo la paga de comandante en jefe durante los dos años que le faltan para cumplir su período. El duque de Norfolk se casó hoy con la hija mayor de lord Herryes. En conmemoración de este acontecimiento, el Duque regaló á la villa de Sheffield un parque para uso del público.

Ciudad del Cabo, 16.—Acaban de celebrarse las elecciones parlamentarias en la Colonia del Cabo. Triunfó el partido progresista con una mayoría de cinco sobre la liga Afrikander.

## Buen viaje y feliz retorno

Hoy parte para la costa del Pacífico, por vía de paseo, el Director de este diario, don Leonidas Briceño, acompañado de don Modesto Martínez, uno de los Redactores. Permanecerán gozando del mar unos ocho ó diez días. Les deseamos de todas veras un buen viaje y un feliz retorno.

Para la representación política, queda encargado de la Dirección de EL NOTICIERO don Francisco Mayorga Rivas.

## SECCION POLITICA

### ¿Cómo es eso?

Ha causado natural extrañeza la candidatura que circula "sursum corda" (bajo cuerda) por los campos circunvecinos de esta capital. "La Patria" nos da la voz de alerta y nosotros como un eco repetimos su grito. Tres son los candidatos que solapadamente se trata de introducir en nuestra lista: don Gerardo Castro, don Alberto González Soto y don Enrique Jiménez. De los dos últimos sabemos que no aceptarían el puesto de diputados para que se les postula. Don Gerardo es también una persona sin ambición, que no toleraría que se traiga su nombre sin su consentimiento en estas maniobras electorales. Y hay más. Para votar por él sería necesario borrar á don Federico Tinoco, y estamos seguros de que el licenciado Castro prefiere con mucho el triunfo de este veterano de nuestro Parlamento á su misma exaltación personal.

## POR TELEGRAFO

### Alcalde apaleado

Liberia, 17.—(Recibido á las 9 a. m.) El Alcalde de Bagaces ha sido apaleado. Corresponsal.

### Otro andarín

Santiago, 17.—(Recibido á las 8 40 a. m.) El andarín mejicano, Guillermo Koppel, sordo-mudo, acaba de pasar. Va á la exposición de San Luis.—Corresponsal.

Nota.—El andarín Guillermo Koppel fué compañero del andarín colombiano Luis G. Madrigal que hace como mes y medio pasó por esta ciudad. Madrigal decía, por escrito, pues éste sí era sordo-mudo, que su compañero Koppel no adolecía de los supradichos defectos.

## AVISOS DEL DIA

### PERRO PERDIDO

Hace unos días me robaron un perro blanco con manchas negras y de regular tamaño. Daré una gratificación á quien me indique su paradero. G. ORTUÑO.

### DESEO

Alquilar una esquina de esta ciudad con casa de habitación y para negocio. Dirigirse á esta Redacción.—Febrero 18, 2 v.

## AVISO

Salvo convenio especial con el Administrador, toda suscripción y todo aviso de este periódico se cobra adelantado por convenir así a los intereses de la Empresa.—El Admór

## HACE COMO UNA SEMANA

poso más ó menos desapareció de su casa un jovenito moreno, de siete años de edad llamado Miguel Angel Moffatt. A quien dé cuenta de él, se le dará una buena gratificación. En la redacción de este periódico informarán.—Febrero 18. v.

## AVISOS ANTERIORES

## SOCIEDAD ESPAÑOLA DE BENEFICENCIA

No habiendo celebrado por falta de quórum la Junta General convocada para el domingo 14 de los corrientes, se ha fijado para celebrarla el domingo próximo 21, á las 2 de la tarde, en el Centro Español. De acuerdo con los Estatutos, esta Junta tendrá efecto con cualquier número de socios.—Vidaurreta, Secretario Febrero 17 5 v.

## SOLO DE ASESINATOS

y otras pequeñeces le gusta á Ud. ocuparse y no lee más que las GACETILLAS. EL NOTICIERO trae cosas MUY IMPORTANTES que Ud. debe leer á todo trance. Léa Ud. algo bueno y que le producirá ganancia. Lea el aviso que en primera plana, PLANA DE HONOR, publica la

## Escuela de Comercio por Correo

Febrero 13 5 v.

## A PRECIOS EQUITATIVOS

se dará de comer á caballeros y estudiantes en casa de una familia de esta capital. Para informes diríjase á la Administración de este diario. A los jóvenes estudiantes también se les puede dar alojamiento. La casa está situada en parte céntrica de esta capital. Febrero 13 5 v.

## SE COMPRA

una casa que no sea muy grande pagando de... 1,000 á 1,500 colones al contado. Informes en esta oficina.—Febrero 12 de 1904.—10 v.

## CASA EN ALQUILER

Doy en alquiler una casa de habitación esquina á la Avenida Central y calle 15a. Es grande, tiene baño alumbrado eléctrico, si se quiere, y todas las comodidades. También podría alquilarla por partes, piezas redondas ó con servicio interior. En la pulpería inmediata "El Movimiento" está la llave.—MANUEL SOTO. 6 v. Febrero 12.

## EN LO SUCESIVO

no reconoceré ninguna cuenta que mi hijo Edmundo contenga en mi nombre, si bien por encontrarse enfermo de cuidado, tiene en mi casa todo lo necesario y la asistencia médica: tampoco reconoceré ningún crédito ni documento concebido, en ninguna forma, no habiendo tenido con él, nunca, ningún compromiso ni obligación. Emiliano Fernández. Febrero 8 10 v.

## SE ALQUILA

ó se vende la casa n.º 66 en la Avenida 3a entre la calle central y la calle 20. Informes en esta oficina. 10 de febrero 10 v.

## SE NECESITA

una buena cocinera para un matrimonio solo, se paga un buen sueldo. En esta imprenta informarán. Febrero 10 10 v.

## LA REPUBLICANA

Zapatería de Elías Calderón G. Cien varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada Zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales. Además de contar con un magnífico calzado, desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo, hiladilla, clavo, tachuela, cera, pega, ganchos, ojetes, cordones, etc., etc., etc. Febrero 8 v. 10.

## INTERNADO DE CARTAGO

Primera y segunda enseñanza.—El primer lunes de Marzo próximo se abrirá este internado para alumnos de primera y segunda enseñanza. Los de la primera frecuentarán las clases de la Escuela Superior de Varones y los de la segunda las del Colegio de San Luis Gonzaga. Los padres de familia que deseen enviar sus hijos, se servirán solicitar del infrascripto el Prospecto y Reglamento en que están consignadas las condiciones de admisión. Apartado n.º 9 Cartago, 6 de Febrero 8 v.

## MOVIMIENTO DIARIO

## Movimiento marítimo

Limón, 15.—Hoy á las 3.30 p. m. zarpó con destino á Boston, vía Puerto Antonio, el vapor americano "Admiral Dewey".—Pasajeros: James Morgan, C. R. Williams y señora y Augusto Pierre.

Limón, 16.—Ayer á las 6 p. m. zarpó para New York el vapor alemán "Valencia".—Pasajeros: J. H. Rendelt, T. G. Hansen y E. A. Aced.

**Juzgado segundo del Crimen**  
Se aprueba el nombramiento de defensor que hace el reo Pedro Murillo Rojas, procesado por lesiones á Napoleón Murillo en la persona de don Oscar Herrera Troyo.

—Acercá de una nulidad alegada en asunto por atentado á la autoridad contra Ignacio Durán se da audiencia por 3 días á las demás partes.

—Se archiva, prescrita la sumaria sobre desaparición del Juzgado 1.º Civil en 1891 de un juicio ejecutivo seguido por don Octavio Quesada contra C. F. Salazar.

—Nuevo día se señala para recibir prueba de Jesús Macías, robo.

—En la causa seguida á Modesto Monge por el crimen de homicidio se cita á las partes para sentenciar.

**Vistas para hoy**  
Sala primera.—Alejandro Pirie contra sucesión de Juan F. Rojas.

Sala segunda.—Venancio Madrigal único apellidado, depósito de aguardiente clandestino, 1 p. m.  
José Acuña Mora, lesiones, 2 p. m.

Teófilo Fernández y otros, contrabando, 3 p. m.

Casación.—Josefa Rodríguez contra Cipriano é Isabel Rodríguez, civil, 1 p. m.  
Lino Carballo Hidalgo, criminal, 1 p. m.

## Hoteles

Día 17.—Imperial.—Entraron: G. Lanhoff, Rafael Chaves y Ang. Lindo y familia.

Internacional.—P. Aranjó, Otto Koper y Juan Monge.

## Cárcel

Entró. Alberto Chavarría por estafa menor en perjuicio de Agustín Robinson.

**Sala 2a. de Apelaciones**  
En la causa seguida contra Tomás Segura Molina por estelionato en perjuicio de Juan Sabino Galderón, se ordenó recibir una prueba solicitada por el acusado.

—Se revocó el auto de prescripción dictado por el Juez del Crimen de San Ramón en la sumaria seguida para averiguar si José María González cometió el delito de falsedad en perjuicio de Ramón Jiménez.

—Se declaró sin lugar el recurso de hecho interpuesto por el fiador de haz del reo, en la causa seguida contra Santiago Morales por lesiones causadas á Fernando Solís.

## Defunciones

Día 17.—Jesús Bonilla Méndez, 35 años, hijo de Isabel Méndez, murió de absceso del hígado, distrito del Carmen.

Zacarías González, 28 años, hijo de Patricio González, murió de peritonitis por perforación del estómago, distrito de Catedral.

Jacinto Blanco González, 52 años, hijo de Rafael Blanco y Gabriela González, murió de aneurisma de la arteria innominada, distrito de Catedral.

Manuel Calderón, 89 años, hijo de Ramona Calderón, murió de ataxia locomotriz, distrito Catedral.

Elías Rafael Francisco de los Angeles Rivas Valverde, dos años, dos meses y ocho días, hijo de Jeremías Rivas y Josefa Valverde, murió de cólera infantil, distrito de Catedral.

## CRONICA

## Nuevo colega

De Panamá hemos recibido "La República", nuevo periódico que redacta en aquel lugar el joven don Isaías Jurado Quintero.

## Envenenamiento

Corre la especie de un envenenamiento de dos señoritas en San Pedro de Poás, por haber tomado una bebida fermentada en mal estado.—"Prensa Libre."

## No olvidarse

Me encargo de dar habitación cómoda, buena asistencia y cuidado moral y material á niños que vengan á estudiar al Colegio de San Luis Gonzaga, de Cartago. Para pormenores dirigirse al que suscribe—Ramón Arnesto, presbítero.—(j. y s.) 1.º marzo.

## Se alzó con el santo

A Simona Alvarado, que vive á setentaicinco varas al Oeste del establecimiento La Tempestad, le robaron anteayer un San Antonio con una bomba de cristal que tenía en una mesa de la sala de su casa. El robo fué en el día y el ladrón se introdujo á la sala en momentos en que la señora Alvarado estaba en el interior de su casa.

## Empleados públicos

Anuncia "La República" que en el público circula la noticia de que para aliviar los cargos del Tesoro Público serán rebajados en justa proporción los sueldos de los empleados.

## Dos noticias

De Chile acaban de pedirle al poeta don Emilio Pacheco Cooper su retrato, para publicarlo en su libro.

—Cerca de la poza La Mina, un hombre castigó con látigo á su esposa por haber recibido aquel una carta anónima denunciando ciertas debilidades de su consorte.—"El Día"

## Los japoneses

Leemos en "Las Novedades" de Nueva York lo que sigue: En la isla de Kauai, una del grupo de Hawaii, se están haciendo unos trabajos de terraplén y hay entre los obreros muchos japoneses. Una plaga de jugadores, también japoneses, cayó por allí, y comenzó á hacer estragos entre los incultos jornaleros, hasta que un ingeniero de California ahuyentó á los buitres y hasta les quitó caballos y arreos con que reembolsó á las víctimas. Los jugadores juraron venganza, y la semana pasada, mientras el ingeniero, llamado Lenon, dormía la siesta en su hamaca, le pusieron dinamita debajo y le hicieron volar en átomos. Se han ofrecido \$600 á quien descubra la identidad de los criminales.

## Contrabando

Ayer fué tomado en el Cacao de Alajuela una fábrica de destilar agnaciente clandestino de propiedad del señor Martín Acosta. Hizo la aprehensión el resguardo de San Ramón, á la orden de don Francisco Chacón.

## Permiso

Se ha concedido licencia por 15 días para separarse de su puesto al Licenciado don Cleto González Víquez, recto

magistrado de la Sala de Casación.—Mientras dure la licencia concedida, le reemplazará como conjuer, el licenciado don Matías Trejos.

## Captura

Ayer fué tomado en el Mercado de esta ciudad por una señora amiga de la perjudicada Margarita de Bolaños, el raterrillo que en días pasados hurtó de casa de esta última algunos objetos y de que dimos cuenta. El muchacho confesó su falta y declaró que varios de los objetos robados los conservaba aun en su poder y otros los había ya vendido. Se halla preso y se sigue la información del caso.

## Otro contrabando

Don Francisco Muñoz, Jefe del Resguardo del centro, capturó á las seis de la mañana de ayer una fábrica de agnaciente clandestino en Desamparados de Alajuela, en terrenos de propiedad de la señora Clotilde Castro, de ese vecindario. Fueron tomados además y en momentos en que se ocupaban en destilar aguardientes, los individuos: David Araya, José Zumbado, Jesús Paniagua y Emilio Jiménez, y los menores Leovigildo Paniagua y Alberto Campos. En la Inspección de Hacienda se les sigue la información correspondiente.

## Zopilotes

Entre el cielo raso y el techo del Hotel Imperial, fué encontrado por uno de los empleados un nido de zopilotes. Dos infelices pichones fueron puestos en la calle, donde un chiquillo los tomó y los llevó á su casa para continuar criándolos.

## Herido

Antenoche fué atacado á machete un pobre hombre en la calle de San Juan por dos individuos desconocidos. Afortunadamente y debido á la oscuridad no le acertaron sino solamente un machetazo en un brazo que le produjo una pequeña herida. Nuestro hombre, cuando se vió agredido, tomó las de Villadiego. Aun no se ha averiguado quiénes hayan sido los asaltantes.

## Aterro en Carrillo

Ayer se acercó á nuestra oficina un individuo y nos dió cuenta de haberse aterrado, cerca de Carrillo, por el desprendimiento de un cerro, 14 carretas con sus bueyes y carreteros, que se ocupaban en cargar palmitos. Según parece, desde esta ciudad van semanalmente gran número de carreteros hasta esos lugares con el objeto de traer palmitos, artículo de bastante consumo diario y que se produce en abundancia en esas regiones. El lunes había próximamente unas 30 ó 35 carretas ocupadas en cortar y cargar, de las cuales 14 ya cargadas, reposaban al pie de un cerro.

Este se desprendió tomándolas á todas con todos sus aperos, carga y carreteros, que se ocupaban en alimentar á los bueyes, aterrándolos por completo. Los compañeros que á una corta distancia se ocupaban en cargar sus carretas, corrieron apresuradamente al lugar, pero el cerro aun continuaba desprendiéndose. Una vez que cesó el peligro, se dedicaron á escavar, pero sin haber podido encontrar nada hasta ayer. Las autoridades de Carrillo recibieron aviso oportunamente y han dado todas las disposiciones del caso. El pánico es general en el pueblo y alrededores. Se cree que la principal causa del desprendimiento del cerro sea el fuerte temporal que por esas regiones se ha desatado en estos últimos días.

## Juez interino

Mientras el licenciado don Manuel J. Fernández, Juez 2.º Civil, dure en la visita de alcaldías de esta provincia, le repondrá el pasante de abogado don Francisco Chavarría Mora.

## Demanda contra Franz Muller

El Juez 2.º Civil por auto de las 12 m. de ayer declaró sin lugar la excepción de incompetencia opuesta por el señor Agente Fiscal, fundado en que esa gestión está fuera de la órbita de las atribuciones del Ministerio Público, quien en caso de ausencia debe concretarse á cuidar por los intereses del ausente, proveyéndolo de representación.

## Notas personales

—En esta capital estuvo ayer don Carlos Guardia.

—Para Puntarenas parte hoy don Jenaro Quesada, activo empleado de la Sala Segunda de Apelaciones.

—En esta capital se encuentran don Eloy Gotay y señora.

—Hoy regresan á San Ramón la señora Doña Amanda de Hopkins y don Francisco Ugalde Pérez.

—Hoy llegará á esta capital don Gui-

llermo Schaffer, procedente de Limón.

—Ayer llegó á ésta don Miguel Gutiérrez Urtecho acompañado de su señora madre doña Enriqueta Urtecho.

## Sepelio

Ayer á las 5 p. m. se verificó el entierro de don Jesús Bonilla, fallecido antier. El acompañamiento fue numeroso y la "Liga de Obreros" estuvo debidamente representada.

## Robo

En el establecimiento de un señor Rosales, por la calle del Panteón, hicieron antenoche un robo de consideración. Los cacos rompieron la cerradura de la puerta y penetraron llevándose \$ 60 en dinero y varias mercaderías. Se sigue la pista de los ladrones.

## Riña

Antonio Román (mejicano) y Rafael González, carpintero, se dieron de golpes ayer temprano en la esquina del Mercado. Un policía que intervino recibió un fuerte puñetazo en la cara viéndose en la necesidad de hacer uso del palo para imponerse. Únicamente fué aprehendido uno de los pleitistas, pues el otro huyó y se refugió en una barbería vecina.

## A granel

A la Agencia Principal de Policía fué presentada la señora Sara Gómez, indiciada como autora principal en varios escándalos que se cometen en la calle 15 Sur, frente á una panadería por allí situada. Se mandó levantar la información del caso para averiguar los hechos.

—El sacristán de la Dolorosa fué favorecido con un cuarto del premio mayor de la lotería jugada el domingo último. Se embolsó, por tanto, \$ 1,250.

—El empresario don José Chavarría Mora construye actualmente un circo en la calle 19 Sur. Comenzará á funcionar el próximo sábado.

—Las municipalidades de San Mateo, Desamparados y Atenas han creado plazas de becas en la Escuela de Obstetricia.

—Los doctores Calderón Muñoz y Castro Fernández han presentado ante la Facultad de Medicina un dictamen, en un todo favorable al filtro inventado por don Santos Alvarado.

—La propia Facultad de Medicina acordó en su última reunión comunicar muy atentamente al doctor don Miguel E. Velásquez, médico nicaragüense, que no puede acceder á su solicitud, previa á su examen de incorporación, por cuanto no llena los requisitos del reglamento.

—A las cuatro de la tarde de ayer falleció en el hospital el español Jacinto Blanco González.

—En breve le será practicada una difícil operación en el hospital de esta ciudad, al conocido escritor don José Fernández (Marmitón y Armando Cardenal.)

—En Heredia contrajeron matrimonio don Juan F. Solano y la señorita María Sáenz Solórzano.

—Debida á la gran inmigración de trabajadores negros, los sueldos, de los peones en la zona atlántica han tenido una considerable baja. Anteriormente se pagaba regularmente por jornal de \$ 2-00 á \$ 2-50, y hoy día el mayor jornal es de \$ 75.

—Próximamente se establecerá en esta capital con una agencia de vinos y licores extranjeros, don Francisco Durini, en compañía de don Jenaro Castro Méndez, como socio industrial.

## Herido

En San Pedro del Mojón se ocasionó ayer á las cinco de la tarde, una fuerte herida en una pierna el trabajador Gerardo Sequeira, que se ocupaba en derribar un árbol.

La herida es de consideración. El doctor don Emilio Echeverría fué llamado anoche para atenderlo.

## COMUNICADOS

## DIPUTADOS

Se dice que los electores de Atenas llevarán con su voto al Congreso á los señores don Ramón Rodríguez Umaña, Vidal Ramírez y Daniel Ruiz, como diputados por Alajuela. ¡Magnífico! Ellos entendidos en materias comerciales y artes, harán un bien á la Patria. Su elocuencia es conocida y su desprendimiento es manifiesto. Ojalá que los demás electores presten su contingente para así ganar la elección. Esperamos que los futuros diputados no se olvidarán de nosotros y que de cantón harán una ciudad de Atenas.—X

# LINEA Hamburguesa-Americana

## SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Linea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes á LOUIS WICHMANN, Agente. Limón, 5 de Enero 1904.

## Panadería "La Estrella"

DE PRUDENCIO ODIO

En esta antigua y acreditada panadería encontrará el público, no obstante la escasez de harina, pan mejor y más barato que en ninguna otra y surtido completo de galletas, panes finos y otros artículos, propios de Panadería.—Febrero 7.—1 m.

## Azúcar

Soy agente para la venta por mayor del azúcar de don Federico Tinoco, de Juan Viñas, Compañía Agrícola de Turrialba, de don Eduardo J. Pinto, de Tacares; y de Tinoco Hermanos, del Descanso. Toda orden no menor de tres quintales, será objeto de la mayor atención. Ventas al contado solamente.

PRECIOS: de primera, 12 colones el quintal. Segunda, 10 colones el quintal. De tercera, 8 colones el quintal. Avenida central, frente al Banco Anglo. Febrero 10. 1 m.

ARNOLDO LANG

## NOVEDAD

El único establecimiento donde se puede hallar todo género de tijeras, navajas de barba, puñales, cortaplumas, cuchillos de mesa, cocina y cacería, cortadores de papel fantasía para oficinas. Especialidad en navajas automáticas y máquinas para cortar pelo. Navajas sevillanas, tenazas universales que tienen siete servicios y un mundo de cosas que hay que verlas. Se pide una visita al establecimiento situado entre "La Palma" y la relojería de Beer. Los precios son de situación. Ultimamente he recibido sombreros de género para verano. GASPAR SALVADOR. Febrero 10. 2 m.

**CRISIS Y NEGOCIO**—Por menos de la mitad de su valor se vende la casa n° 333 situada á 150 varas al Norte de la Oficina de Telégrafos.—Es nueva, de ladrillo, compuesta de sala, saguón, cinco dormitorios, baño, comedor, cocina, excusado, corredores y jardín; y servicio aparte para criados, compuesto de dos dormitorios, cuarto para leña, corredor, lavadero y patio enlosado.—Toda la casa está pintada al óleo, muy clara, bien ventilada y magníficas condiciones higiénicas.—Pormenores en la misma casa.—Febrero 12. 1 m.

## Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMAN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLAGORRY.—BERNARDO SARRATEA.

## Jabón Antiherpéctico

**Sulfuroso** { Fabricado en San Salvador por FEDERICO R. VELARDE, y conocido ya por sus famosos y espléndidos resultados, puesto que cura radicalmente todas las enfermedades de la piel.

De venta al detal en las Boticas

ORIENTAL—AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ  
Por mayor y menor: Macaya & Co. y Paulino Ardón & Co. En Heredia: don Santiago Rodríguez.—1° de Noviembre.

DR. GERARDO ECHEVERRÍA  
ABOGADO Y NOTARIO  
Atorney at Law & Notary Public  
ENGLISH SPOKEN 7° Avenida, Oeste,  
n° 163. San José, Costa Rica

## FIN DE AÑO

Habiendo abierto de nuevo mi establecimiento de

### ZAPATERIA

ofrezco un variado y escogido surtido de Calzado á precios sin competencia. Los encargos tendrán en mi Zapatería, especial atención. Hago calzado de partida al por mayor y á precios convencionales.

## EL DR. CALNEK

Ha vuelto á ocupar las piezas que antes habitaba en la casa del doctor Durán calle 21 Norte, contigua á la casa de familia León Páez. E. 9 1m

## AVISOS ECONÓMICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

Compro y vendo café por mayor y me encargo de remitir los pedidos á provincias. También compro y vendo en comisión otras mercaderías, Pulpería situada en el mercado al lado de la oficina de éste y frente al hotel de don Bartolo Serra.—Guillermo Herrera.—Febrero 10. 30 v.

Ofrezco vender por dos mil quinientos colones una magnífica biblioteca compuesta de mil setecientos volúmenes aproximadamente, casi todos de literatura, algunos de ciencias, en muy buen estado. La mayor parte están muy bien empastados, y muchos con encuadernaciones de lujo. Hay entre ellos algunos libros de ediciones antiguas.—Octavio Béeche.—Febrero 10.—5 v.

Me consta que en el Estado de La California se ha despertado el deseo de comprar en este país plantaciones de café de importancia en plena producción. A quien interese puede darme nota del terreno, precio, etc., y protegiéndome en caso de venta con una comisión, me hago cargo sin cobrar nada, de anunciar la venta en el periódico "El Invector" de los Estados Unidos del Pacifico que se publica en San Francisco. Para informes dirigirse á Enrique Pucci ó al Administrador de EL NOTICIERO.—San José, Enero 27. 1 m

Aprecios módicos recibe la señorita Juana Matilde Madrigal trabajos de costurería: vestidos completos para mujer, camisas para ambos sexos, camisetas etc. En ella encontrarán fino trato, buen trabajo y serán atendidos debidamente. Habita frente al Rastro Viejo.—San José, Enero 23.—1 m.

Se venden dos tanques hermosos, muy baratos y en buen estado, uno de 600 galones y el otro de 200 litros; también una máquina para lavar ropa. En calle 23 Norte, pegado al Teatro de Variedades se darán informes ó apartado 262—Febrero 9—10 v.

SE VENDEN dos casas en San Pedro de Poás de propiedad de una compañía, situadas en la esquina de la Plaza; ambas son propias para el comercio. Una de ellas tiene un establecimiento.

En esta oficina informarán.—Febrero 12—15 v.

SE VENDE una pulpería en buen punto.—En esta oficina informarán.—Febrero 14—10 v.

EL DOMINGO 21 del corriente se verificará un turno en el Zapote á beneficio de la patrona del lugar. Por los preparativos hechos por la Junta este turno promete ser muy animado.—Febrero 14—10 v.

FRANCISCO DE LA PAZ—Agrimensor Público. Despacho, calle 17, Sur, número 248. Febrero 6 1 m.

## SE VENDE

una casa en la 6a. Avenida, en frente de la sastrería nacional. Para informes pueden dirigirse al señor Zanetti, pulpería "Ciudades de Italia" ó al señor Ercole Canossa, en el Mercado. Febrero 7 26 v.

## DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. 19 Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

## DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión. TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor." Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días Domingo y los días de fiesta. moras de despacho: 7 á 11 a. m.—12 á 5 p. m.

## E. PAGÉS Y Cia.

(ANTES PAGÉS HERMANOS SUCESESORES)

Han trasladado su Almacén á la casa que fué de Troyo, ofrecen sus servicios en el nuevo local. El surtido de abarrotes es completo, y los precios bajísimos.

**PROGRESO**—Con el trascurso del tiempo las empresas progresan hasta llegar á la perfección Como consecuencia de esta ley ineludible tenemos que el **HOTEL HISPANO AMERICANO**

puede hoy ofrecer á su numerosa clientela, tanto su servicio del interior como del exterior, además de las ventajas bien conocidas del público, rebaja en el precio de las pensiones y sus cuartos recientemente entapizados y con buena ventilación, los cuales se alquilan amueblados. El aseo y prontitud en el servicio, son cada día más esmerados; y el ADMINISTRADOR de este Hotel ofrece á los pasajeros que á él lleguen á hospedarse, el pago del tranvía ó coche que los conduzca.

Se sirven CENAS más baratas que en cualquier establecimiento de su clase. EL COCINERO es de fama. Próbalo y os convenceréis. Gran rebaja de las pensiones. EL ADMINISTRADOR, 2 de Febrero 1 mes.

## "La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA Á VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvase avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m

## BUEN NEGOCIO

—En frente del Hipódromo, cerca de donde para el Tranvía, se vende una casa de comercio con comodidades para habitación y con local y útiles para caballería. El terreno en que está construido consta de 28 varas de frente por 140 de fondo. Se vende con ó sin mercaderías. Entendarse en la misma casa con su dueño. Informa en esta Oficina. 29 de Enero.

## La Cervecería Nacional

### "El Aguila"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas clavoradas por los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión. Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de Malta y Lúpulo DE LAS MEJORES CLASES, sin ninguna adulteración. Dirigir las órdenes á J. CASTRO & C° Dc. 9.